



### Sommaire

**Page 2**

**Histoire**

**Page 3**

**Activités à venir**

Handi-Rando

**Page 4**

Expo St-Barthélemy

**Activité passée**

**Page 5**

**Jeunes reporters**

**Nature**

**Page 6**

**Recette**

**Coup de tonnerre**

### ÉDITORIAL

*« Le bon sens n'est pas un argument, c'est le dernier recours de ceux qui n'en ont pas »*

Nous reprenons ici le titre d'une tribune de Luc de Brabandere parue dans « La Libre » du 5 mars dernier.

Voilà un titre un brin provocateur : n'avons-nous pas la certitude de disposer de ce bon sens qui nous permettrait d'avoir un avis pertinent sur tout et d'agir en conséquence ?

Et pourtant, cette notion de bon sens n'est-elle pas souvent galvaudée, utilisée à tort et à travers ?

En témoigne le discours d'investiture de Donald Trump le 20 janvier 2025 : « *Aujourd'hui, je vais signer une série de décrets historiques. Grâce à ces mesures, nous entamerons la restauration complète de l'Amérique et la révolution du bon sens (common sense revolution). Tout cela est une question de bon sens* ».

En en appelant au bon sens, il s'exonère d'explications et ferme la porte à la discussion.

Il utilise un « argument » d'autorité en s'appuyant sur une supposée opinion commune, sur un prétendu bon sens populaire.



Cet appel démagogique au bon sens populaire est au cœur d'une rhétorique qui prétend s'adresser au peuple souverain – supposé penser comme ceux qui s'en réclament – contre les élites et la démocratie représentative.

Lisons ce qu'en dit Luc de Brabandere, entrepreneur et philosophe :

*« Je comprends évidemment que le "bon sens" ait du succès, car il semble a priori pourvu de beaucoup de qualités. D'abord il n'est pas compliqué, c'est le simple bon sens qui s'impose. De plus il se consomme par petite dose. Dans pas mal de cas, un peu de bon sens fait l'affaire, parfois un minimum de bon sens suffit, voire même le bon sens le plus élémentaire. Autrement dit, quelques molécules et on est bon.*

*Ce fameux bon sens a donc lentement changé de statut. Il était une invitation individuelle à penser, et il est devenu une invitation collective à ne plus le faire.*

*Après avoir préparé le terrain à la démocratie, un système fondé sur le débat qui donne la parole à toutes les parties et à tous les points de vue, le bon sens devient ainsi lentement un poison qui la met en danger.*

*L'appel au bon sens consiste le plus souvent à vouloir court-circuiter le débat public propre aux sociétés démocratiques.*

*Il nie le fait que le corps social n'est pas un tout homogène, et que l'idée même de démocratie suppose que tout citoyen réfléchisse aux grands enjeux de son temps et se positionne par rapport aux principales thèses en présence.*

*En se dissimulant derrière le bon sens, ceux qui s'opposent à la modernité rassurent les inquiets en donnant des explications simples. Ils proposent une politique qui prétend dépasser la politique, qui se décrit même comme apolitique, et ne doit donc pas se justifier.*

*Le débat politique n'est plus alors une question de choix entre des valeurs fondamentales, mais plutôt entre des personnalités qui paraissent le plus pourvues de ce fameux bon sens, et ce n'est pas si grave s'ils abusent de leur pouvoir et deviennent des dictateurs.*

***Le bon sens n'est pas un argument, c'est le dernier recours de ceux qui n'en ont plus* ».**

Nous empruntons la conclusion à Boris Cyrulnik : « *L'ignorance provoque un tel état de confusion qu'on s'accroche à n'importe quelle explication afin de se sentir un peu moins embarrassé. C'est pourquoi moins on a de connaissances, plus on a de certitudes. Il faut avoir beaucoup de connaissances et se sentir assez bien dans son âme pour oser envisager plusieurs hypothèses* ».

Cet éditorial n'est pas un plaidoyer contre le bon sens (quand il implique que nous exercions notre jugement avec

prudence et intelligence) ni contre la participation de chacun.e au débat démocratique, auquel nous sommes profondément attachés.

Nous avons le droit de nous exprimer ; le dialogue entre élu.es et citoyen.nes est essentiel, comme en témoigne par exemple la suite donnée à notre article du mois de mars sur la vitesse excessive. L'échevin Etienne Lengrand y a réagi et se montre ouvert à la discussion et prêt à considérer nos propositions. Il est souhaitable que soient aussi entendues celles du [comite@boisdelamotte.be](mailto:comite@boisdelamotte.be) qui concernent la mobilité apaisée. POL

## HISTOIRE – GENS DE CHEZ NOUS

Nous accolons ici deux titres, car nous constatons combien la vie des gens « de chez nous » contribue à la grande Histoire et à l'histoire du village.

Nous allons vous parler de **Roland Balon**, qui a donné son nom au Bois Balon.



*Roland et ses parents 4/09/1933*

Ardennais, après la Grande Guerre (14-18), Alin et sa famille « émigrent » en Brabant wallon où il y a plus de travail.



Roland Balon est né à Léglise le 8 août 1915 et décédé à Ottignies le 29 février 1990.

Il est le fils d'Alin Balon, négociant (1884-1934), et Marie-Hortense Penin (1886-1958) originaires du hameau de Wittimont (commune de Léglise) et décédés tous deux à Bousval.

Comme d'autres

Ardennais, après la Grande Guerre (14-18), Alin et sa famille « émigrent » en Brabant wallon où il y a plus de travail.

Le 30 août 1936, Roland a 21 ans, il entre au 8<sup>e</sup> régiment de Ligne. Le premier septembre 1939, la Belgique est sur pied de guerre et Roland est réincorporé au 16<sup>e</sup> de Ligne.

Fait prisonnier à Herenthout le 23 mai 1940, il est envoyé au Stalag XIII A à Sulzbach Rosenberg

d'où il est libéré le 14 mai 1945.

Là-bas, il subit de mauvais traitements, attestés par des témoins, documentés dans des rapports médicaux et confirmés le 16 mai 1945 par le docteur Dethier (seul médecin à Bousval à cette époque) : il obtient le statut d'invalidé de guerre. Il est décoré de la Médaille commémorative de la guerre 40-45 avec 5 barrettes.

Roland sera comme son père un négociant et un commerçant avisé tout en fondant une belle famille. Le 12 octobre 1939, il épouse Marguerite Jadot (12 mars 1920 – 12 mai 2006) à



Mont-Saint-Guibert ; le ménage aura 6 enfants : Josée, Françoise, Nicole, Bernadette, Cécile (†), Alain (†).

De 1945 à 1964, Roland gère une épicerie très dynamique, le Centra, situé au centre de Bousval, 90, avenue des Combattants. Face à la concurrence, Roland développe une belle habileté à « soigner » ses clients. Ainsi, le vendredi, il livre à domicile dans son automobile Vanguard, gris bleu, en forme de goutte d'eau des années 50.

Le Centra devient une référence à Bousval.

Par la suite, en juillet 1964, après un intermède d'un an, le commerce est repris par Thérèse Niset-Bero, qui avait perdu son mari le jour de son arrivée à Bousval.

En 1979, Thérèse arrête pour raison de santé et le bâtiment est vendu à la docteur Godelieve Taelman.

Parallèlement à son activité professionnelle, Roland est pendant des années le trésorier de la section de Bousval



de la Fédération des anciens combattants (coprésidents : Arthur Remy et Georges Gossiaux, bourgmestre ; secrétaire : Jules Petit). En 1979, la section comptait 67 membres, dont deux anciens combattants et deux veuves de 14-18 et 13 veuves de 40-45 qui partageaient un repas chaque année après la cérémonie du 11 novembre.



J'ai un souvenir précis d'une conversation vers la fin de la vie de Roland Balon.

Il me confiait : « *Plusieurs anciens combattants se plaignent qu'il y a de moins en moins d'anciens combattants, mais moi j'estime que nous avons confirmé notre victoire, puisqu'il n'y a plus eu de guerre* ».

*Ci-contre : Roland grand-père, avec Isabelle, sa première petite-fille*

Revenons maintenant au bois « Balon ».

En bon Ardennais proche de la terre, Roland a investi ses économies dans l'achat de terrains : en Ardenne, le long du Ry d'Hez et, sur les hauteurs de Bousval, un bois fréquenté par les Bousvaliennes et les Bousvaliens, promeneurs, scouts, jeunes, enfants des écoles ... un bois lieu de rendez-vous parfois.

C'est ainsi que ce bois est devenu un lieu-dit, tous le nommant « bois Balon ».

Les enfants Balon se souviennent qu'avec leur père, ils y plantaient des petits sapins destinés à être vendus pour la Noël, après avoir grandi.

Aujourd'hui, les héritières du bois Balon l'ont vendu à la coopérative « Les Amis du Bois Balon ». POL

## ACTIVITÉS À VENIR

### Handi-Rando

#### Appel aux bénévoles

Le dimanche 27 avril, randonnée solidaire avec Handi-Rando sur les chemins de Bousval.

Cela devient une tradition, les Amis de Bousval et l'association Handi-Rando organisent pour des personnes à mobilité réduite (PMR) un circuit de promenade de 10 km sur nos chemins et sentiers.

La randonnée se fait avec des joëlettes, sortes de chaises à porteurs à une roue, poussées et tirées par des bénévoles. Cette année, nous aurons la chance d'être reçus au Moulin de Thy ; nous pourrons y voir la roue

du moulin récemment remise en service ainsi que la culture des roses ( <https://www.larosee.be/domain> ).



Merci à Carine et Christian Gosselin pour leur accueil. Nous recherchons donc des bénévoles pour permettre à davantage de PMR de découvrir nos paysages.

**En pratique :**

- nous recherchons 3 à 4 bénévoles par joëlette.

- rendez-vous à 10 h 30 sur la place de la Gare ; la randonnée se termine au même endroit vers 16 h par un verre de l'amitié à la buvette de la salle omnisports.

- prenez dès aujourd'hui **contact avec Paul Godart** 0476 49 02 83 ou [godart.hauchart@skynet.be](mailto:godart.hauchart@skynet.be) pour proposer votre aide.

Nous devons connaître pour le 15 avril le nombre de bénévoles sur lesquels nous pouvons compter de manière certaine afin de déterminer le nombre de PMR que nous pourrions accueillir.

Déjà nous vous remercions pour votre participation.

À bientôt.

PGO

Au moment où nous rédigeons cet article, nous recevons des nouvelles d'Aline Perremans, de la rue Haute, qui a participé à une belle aventure dans le Langtang au Népal.

Elle concerne **Delphine Leduc**, fille de Corine et Patrice Leduc qui ont habité à la rue du Château.

Delphine est atteinte d'une myopathie qui l'empêche de marcher sur de longues distances ; elle a rassemblé 15 personnes qui se sont relayées pour l'emmener dans une randonnée en joëlette le 22 mars. Envie d'en savoir plus : [nepalenojolette.be](http://nepalenojolette.be).



Delphine en joëlette

## Exposition Saint-Barthélemy



L'exposition Saint-Barthélemy, un événement incontournable pour les amateurs d'art, connaîtra cette année sa 53<sup>e</sup> édition.

Fier du travail accompli depuis tant d'années, le comité artistique des AdB s'est mis au travail

pour organiser cette nouvelle exposition, tellement attendue par les artistes qu'ils ont anticipé les invitations envoyées début février !

Les places sont « prises d'assaut » et la réservation est clôturée en quelques jours !

L'exposition présentera des artistes de trois disciplines : 36 pour la peinture (dont Catherine De Rijck, Chantal Hendrickx, Marie-Dominique Thieffry, Michel Laasman, Chantal Sallustin), 14 pour la photographie (dont Martine Libouton, Laurence Baty, Caroline de Patoul), 12 pour la sculpture (dont Henri Dupont, Guy Deltour, Fabien Laloux).

Impossible de citer tout le monde !



Cette année, nous nous réjouissons de recevoir notre invitée d'honneur en la personne de la sculptrice Anne Majerus, de Chaumont-Gistoux. Écoutons-la :

« *La Nature, voilà ma principale source d'inspiration et de matière première. Le bois, ce matériau noble, brut et naturel, j'aime le toucher, le sentir, le façonner.*

*J'aime surtout ses veines, ses nœuds, ses imperfections qui rendent chaque bout de bois unique.*

*J'aime le travailler en jouant sur les contrastes... de matières, de tons, de finitions, de formes ... en alliant le brut naturel et la finesse du travail manuel ».*

Il lui arrive même de brûler le bois, pour le sublimer différemment.

C'est lors de ses



promenades qu'elle dénêche bûches, rondins, branches,

poutres, racines, tous ces « bouts de bois » d'où naitront, comme sortis d'un rêve, les petits personnages minimalistes nous invitant à la sérénité.

Anne, l'ambassadrice de l'exposition, ainsi que les 61 autres artistes, et le comité artistique (Thierry Berlinger, Marie-Christine Bero, Laurence Falisse, Catherine Cambier, Serge Hendrickx et Antoine Jau-main) vous attendront et vous accueilleront avec plaisir les **29/08 de 15 h à 21 h, 30 et 31/08 de 10 h à 18 h.**

L'exposition est organisée dans le cadre de l'ancestrale fête patronale de la paroisse Saint-Barthélemy.

Cette année, pour la 329<sup>e</sup> fois, après la messe dominicale, le char de Saint-Barthélemy fera le tour des chapelles et campagnes du village. Ne manquez pas le **Tour Saint-Barthélemy**, suivi du verre de l'amitié lors du retour à l'église, et retrouvez-nous ensuite à la salle omnisports pour y visiter l'exposition. SHE

## ÉCHOS D'UNE ACTIVITÉ PASSÉE

Grandiose 47<sup>e</sup> cross de Bousval !

Le 2 mars s'est déroulée la 47<sup>e</sup> édition du cross de Bousval, 3<sup>e</sup> manche du challenge Delhalle, épreuve incontournable pour les adeptes de la discipline.

Dès 13 h, la place Communale, noire de monde, accueille les spectateurs curieux et les athlètes à l'échauffement. L'ambiance est chaleureuse, entre retrouvailles et émulation.

Le beau temps est de la partie pour profiter au mieux d'un parcours plein de surprises, à la découverte de notre beau village et de sa campagne, débutant par la montée de l'abrupte côte de l'église (Aïe, les mollets !).



À 14 h, le premier départ est donné, offrant le spectacle impressionnant de la masse des compétitrices et compétiteurs (près de 1.100 !) s'élançant pour avaler des kilomètres (5, 10 ou 15 km). Certains pratiquent ici une activité sportive stimulante et espèrent réaliser un bon chrono ; d'autres visent une bonne position ou

même la victoire, celle du cross, et, pourquoi pas, celle du challenge.

Les premiers rentrent très rapidement et c'est à 16 h que les gagnants se retrouvent sur le podium pour le beau moment de la remise des prix :

**5 km/dames** : 1<sup>ère</sup>, Beudot Nerea (0:20:052)

**5 km/messieurs** : 1<sup>er</sup>, D'Aurilio Siméon (0:16:49)

**10 km/dames** : 1<sup>ère</sup>, Vannerom Lucile (0:47:51)

**10 km/messieurs** : 1<sup>er</sup>, Deswaef Raphael (0:39:27) – 2<sup>e</sup>, Govaert Thomas (0:39:31)

**15 km/dames** : 1<sup>ère</sup>, Tysebaert Maxence (1:06:01)

**15 km/messieurs** : 1<sup>er</sup>, Paul Romain (0:50:21) – 2<sup>e</sup>, D'Aurilio Marvin (0:50:24).



Notre ami bousvalien Jean-Luc Verbeek, alerte septuagénaire, avale les 15 km en 1 h 36, terminant à la 409<sup>e</sup> place, laissant beaucoup de monde derrière lui !

Les résultats complets peuvent être consultés sur [www.chronorace.be](http://www.chronorace.be).

Les organisateurs sont heureux : tout s'est bien passé, sans accroc, sans blessé !

Tout ce beau monde se retrouve ensuite à la salle omnisports – comble – pour un rafraîchissement bien mérité dans une ambiance de feu. Rendez-vous est pris pour la prochaine compétition.

Bravo pour l'organisation ! Bravo aux bénévoles, aux signaleurs, à toutes les équipes sous la houlette de Monique Bohy, qui officie depuis plusieurs années, ainsi qu'à son adjoint Jarno Legros. SHE

## LES JEUNES REPORTERS

### École Sainte-Marie

Les élèves de 6<sup>e</sup> année ont ouvert leur champ d'ex-



pertise culturel et artistique en se rendant au musée L de LLN où ils ont passé une première journée autour de deux ateliers : l'un sur le thème des couleurs et l'autre sur l'exploration de l'art à travers les continents.

La première visite les a confrontés aux différentes techniques utilisées par les peintres pour obtenir des couleurs, pour préparer leur toile et pour suivre l'évolution du regard des artistes sur l'influence que peuvent apporter celles-ci à leur œuvre. Elle fut suivie



d'un atelier où les élèves ont réalisé leur autoportrait en utilisant la technique de la peinture sur verre.

La seconde visite leur permet de voyager sur tous les continents afin d'observer des sculptures de tambours géants venant d'Océanie (qui permettaient aux tribus des Vanuatu d'accompagner leurs fêtes, mais aussi de s'envoyer des messages), des statues scarifiées d'Afrique, l'histoire de l'Eveil du Bouddha pour l'Asie et les Comics en version peinte pour l'histoire plus récente de l'Amérique.

Cette visite fut très chouette de l'avis de tous et ils sont impatients d'y retourner pour leur deuxième journée sur les techniques d'impression et sur l'équilibre instable entre le rêve et la réalité !

Dans le Bousvalien du mois de juin, nous reviendrons vous parler des classes vertes (sur le thème des châteaux forts à Palogne) que vont vivre les élèves de 3<sup>e</sup> maternelle, 1<sup>re</sup> et 2<sup>e</sup> primaire ainsi que des classes de cirque auxquelles les élèves de 5<sup>e</sup> et 6<sup>e</sup> primaire vont participer à Clerheid.

Vive l'ouverture sur le monde au travers des arts et de l'exploration du passé.

## NATURE

### Les saints de glace

L'expression « saints de glace » désigne la période de l'année où le gel peut encore survenir en fin de nuit, gel redouté par les jardiniers et désastreux pour la vigne.

Les saints de glace bien connus chez nous sont Mamet, fêté le 11 mai, Pancrace, le 12, et Gervais, le 13, saints de grêle et de gelées nocturnes. Au sud, là où les dernières gelées se produisent en avril, d'autres saints moins connus ici, appelés saints chevaliers, ont la réputation d'être des saints geleurs, « grêleurs » et brûleurs de bourgeons : Georges, fêté le 23 avril, Marc, le 25, Eutrope, le 30, Philippe (ou fête de la Sainte Croix), le 3 mai, suivi de Jean (6 mai) qui est censé fermer la porte du froid.

Passionné-es ou professionnel-les du jardinage, ne soyons pas trop pressés de remettre les mains dans la terre. Patientons jusqu'au 14 mai, le joli mois de mai, pour faire ce qu'il nous plaît.

Merci à Michel Verhaeghe (vignoble du château de Bousval) pour ces informations. SHE

## RECETTE DE CHEZ NOUS

### Sirop de fleurs de sureau

Petite piqûre de rappel pour une recette facile que nous publions chaque année lors de la floraison printanière des fleurs de sureau, ces belles ombellifères blanches qui poussent partout à Bousval, surtout le long des zones humides.



Vous pouvez "fabriquer" votre réserve de sirop de sureau, à déguster tout au long de l'année : cueillir une vingtaine (ou plus) de fleurs de sureau bien ouvertes mais pas trop fanées. Les couvrir d'eau

froide et laisser macérer entre 24 et 36 h.

Filter et faire dissoudre dans ce jus environ 25 gr d'acide citrique.

Bien mélanger et ajouter ensuite entre 750 gr et 800 gr de sucre par litre. Bien le faire fondre en mélangeant. Mettre en bouteille. Bien fermer. Conserver autant que possible au frais.

Dans de bonnes conditions, ce sirop peut se conserver un an et faire la jonction jusqu'à l'année suivante.

Très bon comme apéritif, mélangé à de l'eau, ou en remplacement du cassis dans du vin blanc. POL

## COUP DE TONNERRE À BOUSVAL

L'école communale a organisé dans ses murs une course d'orientation pour ses grands élèves, course comprenant une chasse au trésor pour la rendre plus ludique encore.

Dans leurs recherches approfondies, les enfants ont fait une découverte dont le moins qu'on puisse dire est qu'elle est surprenante, effarante même ! En effet, n'ont-ils pas trouvé parmi des caisses de rangement une urne contenant les bulletins de vote d'un des bureaux installés dans l'école pour les dernières élections communales ?

Comment une telle erreur a-t-elle pu se produire quand on sait toutes les précautions prises pour organiser les élections en toute sécurité et d'une façon démocratique ?

Les autorités communales ont mené l'enquête et l'explication a été trouvée, très étonnante, car la probabilité qu'un tel évènement se produise est quasi nulle.

Il apparait que, dans le bureau concerné, tant le président que les assesseurs étaient atteints du même trouble de la vision dont nous ne pouvons pas révéler le nom pour respecter le secret médical.

L'urne a été confondue avec les caisses rangées au fond de la classe transformée en bureau de vote et personne n'a pu le constater. Aucun manque de civisme, donc !

Il n'empêche que cela pose la question de la validité des élections !

Il a donc été décidé de compter les bulletins contenus dans cette urne et, pour parfaire l'éducation civique de nos enfants, ce sont les élèves de 6<sup>e</sup> primaire des deux écoles qui s'en sont chargés sous l'autorité du bourgmestre, heureux de passer un après-midi en compagnie de ses jeunes administrés.

Soulagement final : le contenu de cette urne confirme le choix des électeurs et il n'y aura donc aucun changement dans l'attribution des sièges.

Pour éviter une telle aventure à l'avenir, les porteurs de lunettes ou de lentilles ne pourront plus être président ni assesseur dans les bureaux de vote. PDA

**! Frelons asiatiques : voir le site de la commune.**

### Activités et manifestations

#### Avril

- |           |   |
|-----------|---|
| 23>       | <b>Semaine de l'intergénération</b>                         |
| 27        | Croix Rouge de Genappe et Court-Saint-Etienne               |
| 26/<br>27 | <b>Visite commentée/Panneaux de présentation de Bousval</b> |
|           | RAVeL derrière la salle omnisports                          |
|           | À 15 h, 16 h et 17 h  |
| 27        | <b>Handi-Rando</b>  |
|           | Voir page 3   |